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外卡效應在淡江－時事教學 東南亞文化語言一把罩  
專題報導

 

商業周刊編輯總監 黃瑞瑩

 

　大學畢業後，我投入了媒體界擔任記者的工作，由於當時適逢政府推動南向政策

，鼓勵台商向東南亞投資，為了更了解東南亞這片領域，我選擇進入淡江東南亞所進

修。身為東南亞所第一屆學生，受到當時創所的林若雩所長影響很深，在課程設計上

，無論是關於東南亞的政治、經濟、文化、社會等各方面領域均十分完善，且不時邀

請到東南亞當地教授前來授課，讓我在就讀期間對東南亞有了更完整的認識，林所長

同時也是我的論文指導教授，透過當時論文的研究，蒐集了許多數據資料，如今對我

的工作也有相當大的幫助，在東南亞金融風暴期間，我也因為這方面的專長，被特派

到東南亞進行採訪。

 

　由於當時所上人數不多，在研究所的課程安排中，我們時常進行個案研究，也讓我

在邏輯思考與團隊合作方面更為精進。或許很多就讀東南亞所的學生畢業後在工作上

並不一定有關連性，但就現況而言，東南亞國協是一個對台灣經濟、產業上具有相當

影響力的代表，所以具備有這樣的專長，一定有它發揮的時候，在未來的競爭市場上

，也能比別人更具優勢。

 

 

 

麗緻旅館系統集團行銷業務部經理 周忠平

 

　當年同時考上東海公行所及淡江東南亞所，但與一位在公共行政領域任教的長輩深

談、評估過後，認為淡江較有國際觀且是剛創立的研究所較有朝氣，因此選擇就讀淡

江，也趁此機會開闊自己的視野。求學期間有一位洪鎌德老師，常熱心的幫助我，給

予很多指導，他也剛好是我的論文指導教授。還記得之前有一個論文的訪談，需要到

各個東南亞國家做訪問，不論是在新加坡、馬來西亞等地都靠著洪教授的人脈，才能

接觸到當地的國會議員與學者等，獲得許多深入的資料，他提供我相當多的協助，迄

今無法忘懷。

 

 

 

國泰人壽儲備業務處長  張凱勝

 



　記得過去在東南亞所求學期間，所學廣泛，無論是東南亞方面的文化或是語言都得

一一著墨，如我曾修習過馬來文的課程，教授以全英文的方式進行教學，並結合文化

時事，雖難度頗高，但收穫豐碩。也因此開拓了視野，讓眼界更為寬廣。另外，我曾

修過一堂關於「社會科學方法論」的課程，授課教授為麥留芳老師，他是留學於加拿

大的社會學博士，對於許多理論，總能提出另一獨到見解，並引導我們思考其方向。

在麥教授身邊學習，讓我在做研究或報告時，更得心應手，在撰寫畢業論文時，麥教

授更是竭盡心力，傳授所學，每當我有問題時，教授也能在第一時間給我們方向，藉

此引導我們。
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